

Nuevas articulaciones para trabajar en equipo por la Amazonía

IRI-Colombia participó en el taller de socios de Rainforest Foundation Norway en Bogotá, en el que se reunieron representantes de organizaciones indígenas y ambientales del país, para fortalecer acciones conjuntas en defensa de los bosques amazónicos.

Durante el encuentro, celebrado el 11 y 12 de marzo, Rainforest Foundation Norway (RFN) reunió a sus principales aliados en Colombia con el propósito de explorar nuevas sinergias y fortalecer las estrategias que pueden desarrollar en equipo para avanzar en la protección de la Amazonía.

Durante la primera jornada, RFN compartió sus objetivos estratégicos para este año y organizaciones como la Organización Nacional de los Pueblos Indígenas de la Amazonia Colombiana (OPIAC), la Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC), la Fundación Etnollano, la Fundación para la Conservación y el Desarrollo Sostenible (FCDS) y la Asociación Ambiente y Sociedad presentaron sus proyectos y reflexiones, buscando fortalecer la incidencia en defensa de



Inés Luna Maira, de RFN.



David Ricardo Flórez, asesor de Política de RFN.



Pablo Jamioy, líder del proyecto Madre Tierra, de OPIAC.

los bosques, el ordenamiento ambiental indígena y el fortalecimiento territorial.

Este 2025, la Amazonía es uno de los personajes principales en la conversación ambiental global. Por eso, el encuentro permitió visualizar los retos que plantea el contexto político internacional y la oportunidad para que la Amazonía sea el centro de la conversación en la próxima COP30 en Belém, en el estado de Pará, Brasil, y en la V Cumbre de la OTCA en el mismo país.

Durante el segundo día, se analizaron las cifras de deforestación y los principales motores de pérdida de bosque tropical que enfrenta la Amazonía. Un llamado a unir a las organizaciones y a las comunidades para tejer nuevos lazos fuertes y hacer un mayor eco hacia su protección fue parte de las conclusiones de esta jornada, además de formular recomendaciones a RFN para potenciar las acciones colectivas.

Este espacio reafirmó el compromiso de trabajar articuladamente para garantizar la protección de la Amazonía, el principal motor contra el cambio climático.



Proceso de formación en San Vicente del Caguán.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.



Pastora Julieth Quevedo, coordinadora de los capítulos locales de IRI en San Vicente del Caguán.

Miembros de los capítulos locales de IRI en Caquetá fortalecieron sus conocimientos para proteger la Amazonía

El pasado mes de marzo, IRI-Colombia capacitó a 107 líderes del Caquetá, brindándoles las herramientas necesarias para impulsar la protección de los bosques amazónicos en el departamento y el control de la deforestación a través de la incidencia política.

Las jornadas, realizadas el 12, 13 y 14 de marzo, estuvieron dirigidas a los integrantes de los capítulos locales de IRI-Colombia en San Vicente del Caguán, Campo Hermoso y Ciudad Yari; Cartagena del Chairá, La Primavera y Remolinos del Caguán; Curillo, Mayoyoque y Núcleo Horizonte.

“Nuestro interés común es la protección del medio ambiente, concretamente de los bosques amazónicos. Será más fácil hacerlo si trabajamos de forma articulada que si lo hacemos de forma personal”, señaló la pastora Julieth Quevedo, coordinadora de los capítulos locales en San Vicente del Caguán, encargada de dictar una charla sobre el cuidado de la creación en el proceso de formación celebrado en este municipio.

“La ganadería incide fuertemente en la deforestación; por esta razón, queremos darle



Proceso de formación en Curillo.

un enfoque ambiental. Necesitamos construir el plan de acción y allí es donde tenemos que participar todos”, señaló el secretario de Gobierno de San Vicente del Caguán, César Monje, quien participó en la jornada de formación junto con otros representantes de la administración municipal.

Líderes y lideresas religiosas, sociales y políticos, autoridades indígenas, docentes e integrantes de los consejos territoriales de planeación conocieron los principales elementos de la incidencia política, los tipos de incidencia y las fases para formular e implementar un proceso de incidencia que contribuya con la protección de los bosques tropicales amazónicos y el control de la deforestación.

Estas jornadas pedagógicas forman parte de la estrategia de desarrollo de competencias y capacidades de IRI-Colombia, concebidas para brindarle a las comunidades herramientas que les permita contribuir a la construcción de planes de desarrollo territorial más completos y coherentes, que fortalezcan la protección de los bosques tropicales amazónicos y garanticen un futuro sostenible para la región.



Proceso de formación en Cartagena del Chairá.



179 líderes de Orito, Puerto Asís y Puerto Guzmán participaron en el primer ciclo de formación de 2025

IRI-Colombia realizó una serie de jornadas pedagógicas en Putumayo, el 27, 28 y 29 de marzo, dirigidas a los integrantes de los capítulos locales de IRI en Orito, Siberia y Churuyaco; Puerto Asís, Piñuña Blanco y El Águila; Puerto Guzmán, Santa Lucía y Nueva Unión.

“El planeta enfrenta una grave crisis climática y la Amazonia se encuentra en riesgo, pero hay una oportunidad y es nuestra. Se la debemos a las futuras generaciones, a nuestros hijos y nietos. Debemos trabajar para proteger nuestra selva amazónica”, señaló Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia, durante el discurso de apertura de la capacitación, en la que participaron 179 personas, entre ellas líderes y líderes religiosos, autoridades indígenas, líderes de comunidades campesinas y afrodescendientes, docentes y rectores de instituciones educativas, integrantes de los concejos municipales y los consejos territoriales de planeación, y representantes de los gobiernos locales.

Durante las sesiones, los participantes identificaron problemáticas ambientales del territorio, como la degradación de ecosistemas, la contaminación de fuentes hídricas y la presión extractivista, y adquirieron las herramientas conceptuales necesarias para desarrollar estrategias de incidencia política en defensa de los bosques amazónicos.



Proceso de formación en Orito.



Los integrantes de los capítulos locales en Orito participaron en un taller práctico.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.



Proceso de formación en Puerto Asís.



Proceso de formación en Puerto Guzmán.



José Adolfo Castañeda, durante el taller de incidencia política.



Líderes religiosos de Puerto Guzmán.

El experto José Adolfo Castañeda, quien lideró el taller de incidencia en los tres municipios, destacó la importancia de la participación ciudadana como vía para ejercer la democracia y lograr transformaciones reales en la protección ambiental.

Los asistentes, por su parte, diseñaron acciones concretas de incidencia, como movilizaciones, jornadas educativas y planes de comunicación comunitaria, integrando los saberes locales. Estas herramientas permiten construir una vía para ejercer la democracia y generar cambios en las políticas públicas a favor de la protección de los bosques tropicales amazónicos.

“La movilización social puede ser una estrategia de incidencia; pero se debe gestionar el conocimiento. Podemos hacer una jornada de reforestación, pero si no sabemos qué especies plantar, podemos hacer un daño ambiental. Por esta razón, es imprescindible vincular los saberes de las comunidades de los territorios”, subrayó el politólogo.



Carlos Augusto Lozano, asesor nacional de IRI-Colombia.

